

Comentario

Estados Unidos

Cuando en la década de los 80, Henry Kissinger ubicó a EE.UU. en el centro de un cuadrado virtual, cuyos vértices serían Rusia, Japón, Europa y China, no hizo otra cosa que evidenciar esa notable cualidad de los grandes analistas y asesores de gobierno al señalarle a esta nación el escenario de su política internacional, para los próximos treinta años, la cual ha estado marcada por complejos procesos de negociaciones y una sostenida utilización recursos financieros, para mantener su liderazgo político internacional.

Primeramente fue Rusia, que obligó al desarrollo del programa de los transbordadores espaciales o plan de la "Guerra de las Galaxias", para instalar en el espacio una nave que permitiera contrarrestar la cantidad de misiles intercontinentales, que poseía la URSS. Este programa, sin lugar a dudas, significó un flujo de cuantiosos capitales y costos políticos internos en Estados Unidos, sobre todo cuando el Challenger, explotó tras su despegue, causándole la muerte a toda su tripulación.

En segundo lugar vino Japón con la robótica, la cual fue aplicada en forma masiva en el mercado automotriz de esta nación, creando productos altamente competitivos, lo cual obligó que en EE.UU. las principales empresas de ese sector industrial iniciaran profundos procesos de reingeniería y reformas como las de la Ford y Chrysler lideradas en ese entonces, por Lee Iacocca.

En tercer lugar, Europa que como hemos podido apreciar, se ha consolidado como una supra nación, capaz de incorporar a países con menor desarrollo y sumarlos a este atractivo proyecto de unificación. Una señal del éxito de este mega proyecto, es que sus fronteras se han extendido hasta el oriente lo que ha permitido consolidar al Euro por sobre el dólar.

Finalmente China, quien producto de sus ventajas comparativas (por el costo de la mano de obra) ha permitido la concentración de capital dando paso a la siguiente etapa de diferenciarse por ventajas competitivas. Una de estas acciones ha sido el desarrollo y la investigación espacial.

Dadas las características que ha presentado la invariable política internacional Estadounidense, junto a los hechos históricos a los cuales se ha visto enfrentada en los últimos treinta años, es posible apreciar los efectos del desgaste que ha provocado permanecer en el centro del poder.

El rol hegemónico al cual se siente llamada esta nación, necesariamente sufrirá cambios, pues nada es sostenible permanentemente en el tiempo y por lo tanto es posible pensar, que en esta década podamos asistir a un nuevo y mejor orden mundial, en el cual el desarrollo de una nación no ponga en riesgo la seguridad y estabilidad de los demás países.



Mario Cayazaya
Arquitecto